

## **KREATIVITAS PEREMPUAN MELALUI MAMA MANTAP DI KELURAHAN SEMARAPURA KANGIN , KECAMATAN KLUNGKUNG, KABUPATEN KLUNGKUNG**

**Ni Luh Mertasih, Sabrina, Wahyu Sri Handono, Hendra Sidratul Aziz, Rullian Dwi  
Prasojo, Nyman Diah Utari Dewi**

Prodi Magister Administrasi Publik Pascasarjana Universitas Ngurah Rai

Email: mertasih76@gmail.com, sabrina.super@gmail.com,  
eahyu.globaldewata@gmail.com, mahendralangga1986@gmail.com,  
yamahanouvo2005@gmail.com

### **ABSTRAK**

Peranan perempuan di masyarakat pada masa pandemi Covid-19 justru sangat penting. Pemanfaatan kemampuan perempuan dan peningkatan partisipasi mereka dalam perekonomian dapat menjadi kebijakan ekonomi yang cerdas untuk pemulihan ekonomi di masa Pandemi Covid-19. Adapun bentuk kegiatan yang ditujukan untuk perempuan di Kelurahan Semarapura Kangin, Kecamatan Klungkung, Kabupaten Klungkung yaitu dalam bentuk Inovasi MAMA MANTAP (Mari Menanam Lima Tanaman Pangan) yang bertujuan untuk memenuhi sayuran dan kebutuhan sehari-hari, selain itu untuk mengurangi aktivitas di luar rumah dimasa Pandemi Covid-19 ini. Adapun tujuan dan manfaat dari Inovasi "Mamamantap" adalah memanfaatkan telajakan secara maksimal untuk ditanami tanaman pangan yang dibutuhkan, mengembangkan tanaman pangan yang berkualitas dengan cara memaksimalkan lahan yang ada untuk ditanami tanaman pangan dan dapat bekerjasama dengan pelaku usaha lokal untuk menerima hasil tanaman pangan, dan mengoptimalkan pekarangan secara lestari dengan mengintegrasikan kegiatan dengan hatinya PKK.

**Keyword:** Perempuan, ekonomi, masa pandemi

### **LATAR BELAKANG**

Seiring perkembangan jaman, peran perempuan mengalami perubahan. Dimasa lalu perempuan hanya berperan dilingkup rumah tangga saja, namun masa kini selain sebagai ibu rumah tangga, perempuan dapat berperan sebagai pengusaha, politikus, pengacara, guru , pemberdaya masyarakat, sehingga interaksi perempuan menjadi sangat luas. Mereka tidak hanya difungsikan sebagai ibu dari anak-anaknya, istri bagi suaminya dan anak bagi orang tuanya, juga difungsikan sebagai mitra kerja di dunia kariernya. Ruang kreativitas perempuan yang awalnya sedikit tertutup menjadi terbuka sehingga perempuan mampu melebarkan sayap untuk mengembangkan potensi sesuai minat dan bakat yang diinginkan, dengan tidak mengorbankan tanggung jawab domestiknya.

Seiring perkembangan kebutuhan, kaum perempuan mulai memberdayakan diri untuk meningkatkan ekonomi keluarga baik secara berkelompok maupun mandiri. Secara detail, Menurut Pudjiwati Sajogyo, peranan perempuan di masyarakat antara lain meningkatkan penghasilan keluarga dan rumah tangga, meningkatkan gizi dan kesehatan anggota-anggota keluarga, khususnya anak-anak dibawah 5 (lima) tahun dan meningkatkan pengetahuan keluarga seperti membaca, menulis dan menghitung, serta mengelola (management).

Di dunia ini, banyak sekali tokoh perempuan yang menjadi inspirasi dunia dalam membangun masyarakat, salah satunya yaitu tokoh Pahlawan di Indonesia yang bernama R.A Kartini.yang berjuang menaikan derajat perempuan dengan mengembangkan pendidikan dan mendirikan sekolah dan memperbolehkan anak-anak perempuan untuk mengikuti pendidikan. Saat ini peran dan partisipasi perempuan sangat penting untuk memajukan berbagai bidang seolah perempuan sekarang mengikuti dan menelusuri jejak pejuang nasional Raden Ajeng Kartini yang menjadi pelopor gerakan emansipasi perempuan.

Finansial Planning and Analisis Manager di Sun Life Indonesia Vanny Arta Sirait mengatakan memaknai Hari Kartini berarti bermimpi setinggi-tingginya dan berjuang untuk meraih mimpi tersebut. Untuk mewujudkan itu, perempuan perlu membekali diri dengan rasa penuh percaya diri, ulet dan siap menikmati setiap prosesnya. Kartini sudah memberikan contoh semangat juang yang tinggi untuk mencapai cita-citanya, yaitu mengangkat harkat derajat perempuan Indonesia di era digital saat ini. Perempuan bisa bekerja dengan berbagai bentuk dan cara yang beragam dalam mengembangkan potensi yang dimiliki. Di masa pandemi Covid-19 peran perempuan justru sangat penting.

Pemanfaatan kemampuan perempuan dan peningkatan partisipasi mereka dalam perekonomian dapat menjadi kebijakan ekonomi yang cerdas untuk pemulihan ekonomi di masa Pandemi Covid-19, salah satu kegiatan dan inovasi yang dilakukan perempuan Kartini di Kelurahan Semarang Kuning, Kecamatan Klungkung, Kabupaten Klungkung sangat membantu meringankan kebutuhan kehidupan sehari-hari dimasa pandemi Covid-19.

### **Rumusan Masalah**

Berdasarkan uraian latar belakang tersebut diatas, rumusan masalah dalam makalah ini adalah : Inovasi apakah yang dilaksanakan oleh perempuan-perempuan Kelurahan Semarang Kuning dalam menghadapi krisis ekonomi di masa pandemi Covid-19 ?

### **PEMBAHASAN**

Perempuan memiliki kekuatan untuk memerangi Covid-19, mereka secara tidak langsung memiliki pengalaman personal terkait pandemi ini. Perempuan yang paling mengerti kesulitan-kesulitan yang dialami dalam keluarga akibat pandemi ini, selama pandemi perempuan mampu berpikir cepat dan bergerak dengan segenap kekuatannya

untuk tidak membiarkan situasi dalam keluarga dipenuhi kepanikan dan keterpurukan. Namun perlu dukungan dan kerjasama dari semua pihak untuk membantu warga membangkitkan perekonomian. Untuk menggerakkan kembali roda perekonomian selama pandemi Covid-19, sekaligus untuk mengakomodasi intruksi menjaga jarak mau tak mau harus dilakukan disrupsi pasar dengan beralih ke platform digital bukan hanya pasar global bahkan pasar lokal.

Tak dapat disangkal Pandemi Covid-19 telah memberi dampak negatif pada sistem pangan kita melemahkan perekonomian dan meningkatkan rasa tidak aman (insecure) menyangkut kondisi pangan global. Asesmen global menunjukkan bahwa konsumen dikota lebih rentan dihindangi rasa cemas terkait keterbatasan bahan pangan di Pasaran selama masa Pandemi Covid-19, Dimasa pandemi salah satu Kelurahan yang ada di Kecamatan Klungkung, Kabupaten Klungkung membuat Inovasi untuk meringankan kebutuhan sehari-hari.

Salah satu upaya yang dapat dilakukan untuk dapat meningkatkan ketersediaan pangan yang berbasis pada pemanfaatan sumber daya manusia lokal secara optimal adalah melalui pemanfaatan pekarangan yang selama ini hanya di Tanami tanaman hias saja. Konsep/slogan tersebut merupakan inovasi yang di beri nama "MAMA MANTAP"(MARI MENANAM LIMA TANAMAN PANGAN ). Mamamantap merupakan sebuah konsep dalam memanfaatkan pekarangan yang selama ini hanya ditanami tanaman hias saja untuk menyisihkan lahan untuk ditanami tanaman pangan. Dengan mamamantap diharapkan memanfaatkan pekarangan untuk membuat taman pangan.

Perempuan- perempuan Kelurahan Semarang Kuning bangkit saat pandemi Covid-19, mulai dari hal-hal yang kecil dan sangat dibutuhkan untuk kehidupan sehari-hari seperti sayuran yang biasanya harus kita beli di pasar yang mungkin jarak pasar dari rumah agak jauh dan situasi pandemi menyebabkan kita enggan untuk keluar rumah membeli sayuran, terkadang pula keadaan keuangan yang tidak mencukupi merupakan penyebab tidak mengkonsumsi sayuran. Dalam hal ini perempuan Kelurahan Semarang Kuning dengan Inovasinya "MAMA MANTAP" (Mari Menanam Lima Tanaman Pangan), program ini dilaksanakan oleh perempuan Kelurahan Semarang Kuning semenjak Pandemi Covid-19, sebelum inovasi ini dirintis perempuan Kelurahan Semarang Kuning sudah membentuk kelompok khusus menanam kebutuhan sayuran dan obat-obatan sejak Tahun 2018 yang diberi nama "Hatinya PKK" untuk mendukung kegiatan tersebut PKK membuat Inovasi agar setiap rumah warga menanam lima tanaman pangan di masing-masing pekarangan rumah. Inovasi ini dilaksanakan untuk memanfaatkan pekarangan rumah dan memenuhi kebutuhan sayuran sehari-hari. Kegiatan ini berpedoman pada Visi kepala daerah dan wakil kepala daerah Kabupaten Klungkung periode 2019 - 2023 adalah "*Terwujudnya Klungkung yang Unggul dan Sejahtera*" Upaya yang dilakukan untuk mewujudkan Visi tersebut tertuang dalam Misi Pemerintah Kabupaten Klungkung yaitu:

1. Memperkuat dan meningkatkan ekstensi adat budaya
2. Mewujudkan sumberdaya manusia yang berkualitas dan berdaya saing
3. ***Menguatkan perekonomian dan meningkatkan kesejahteraan sosial masyarakat melalui pemberdayaan dengan konsep kemitraan.***

4. Terwujudnya pemerintahan yang responsif, transparan, santun dan inovatif dengan menjaga kepastian hukum dan stabilitas politik.
5. Mewujudkan sarana prasarana wilayah yang seimbang dengan tetap menjaga kelestarian sumber daya dan lingkungan hidup.

Inovasi ini kembali dikuatkan pada tahun 2021, dimana saat pandemi Covid-19 ini disamping untuk memenuhi sayuran untuk kebutuhan sehari-hari juga untuk mengurangi aktivitas di luar rumah dimasa Pandemi Covid-19 ini.

Adapun tujuan dan manfaat Inovasi "Mama Mantap" adalah sebagai berikut :

1. Memanfaatkan telajakan secara maksimal untuk ditanami tanaman pangan yang dibutuhkan.
2. Mengembangkan tanaman pangan yang berkualitas dengan cara memaksimalkan lahan yang ada untuk ditanami tanaman pangan dan dapat bekerjasama dengan pelaku usaha lokal untuk menerima hasil tanaman pangan.
3. Mengoptimalkan pekarangan secara lestari dengan mengintegrasikan kegiatan dengan hatinya PKK

Hasil Inovasi "Mama Mantap" diharapkan dapat memberikan kontribusi terhadap peningkatan pemenuhan tanaman pangan di masyarakat sehingga dapat menanggulangi kenaikan harga pangan dan berpeluang untuk memberikan kontribusi terhadap peningkatan pendapatan keluarga.

## **PENUTUP**

### **Simpulan**

Dari pembahasan diatas dapat disimpulkan, dalam menghadapi krisis ekonomi di masa pandemi Covid-19, para perempuan di Kelurahan Semarang Kuning dapat menerapkan Inovasi MAMA MANTAP (Mari Menanam Lima Tanaman Pangan), program ini memiliki tujuan dan manfaat yaitu memanfaatkan telajakan secara maksimal untuk ditanami tanaman pangan yang dibutuhkan, mengembangkan tanaman pangan yang berkualitas dengan cara memaksimalkan lahan yang ada untuk ditanami tanaman pangan dan dapat bekerjasama dengan pelaku usaha lokal untuk menerima hasil tanaman pangan, dan mengoptimalkan pekarangan secara lestari dengan mengintegrasikan kegiatan dengan hatinya PKK.

### **Saran**

1. Bagi Masyarakat dapat memenuhi kebutuhan pangan sehari hari tanpa terpengaruh oleh lonjakan harga sayuran, dapat meningkatkan pendapatan keluarga, dan mengurangi pengeluaran untuk kebutuhan keluarga.
2. Bagi pelaku usaha lebih mudah mendapatkan hasil tanaman pangan yang unggul, bermutu dan berkualitas untuk di distribusikan.

**DAFTAR PUSTAKA**

Pemerintah Kabupaten Klungkung. 2021. *MAMAMANTAP (Mari Menanam Lima Tanaman Pangan)*. Klungkung

Peraturan Daerah Kabupaten Klungkung No 1 Tahun 2016 tentang Retribusi Penjualan Produksi Usaha Daerah.

Undang-Undang No. 18 Tahun 2012 Tentang Pangan

**DOKUMENTASI KEGIATAN INOVASI MAMA MANTAP  
DI KELURAHAN SEMARAPURA KANGIN**

